

más de los salarios pagados crean ambientes favorables para que no se generen brotes de inestabilidad en zonas de cultivo de palma y se permita frenar algunos que puedan ocurrir. En conclusión, yo considero que el desarrollo del programa Ariari, es benéfico para el desarrollo y la estabilidad de la región.

**Desde 1970, el cultivo de la palma africana ha mostrado un dinamismo sin par con relación a los demás cultivos oleaginosos de Colombia. Se podría esperar que este comportamiento continúe y que sea la palma africana quien solucione el problema de déficit en producción de materias primas oleaginosas, en los próximos años?**

Dos partes hay en la pregunta: Una, el cubrimiento del déficit de materias primas oleaginosas en el país y la otra, el dinamismo en el desarrollo del cultivo de palma africana.

En cuanto a la primera no parece posible, bajo las condiciones actuales del país, solucionar con producción interna el déficit de materias primas oleaginosas. A pesar de que la demanda interna no crezca en la forma deseable, la distancia actual para cubrirla es tan grande, que serán necesarios o más años. Solo programas con excepcionales condiciones de crecimiento lo lograrían, pero no parecen viables. Sin embargo, el aspecto a destacar, es que la palma africana, será el cultivo sobre el cual se descargue la mayor responsabilidad para cubrir la parte del déficit posible de alcanzar. Sus condiciones de cultivo perenne y con el fin primordial de producir aceite, así lo determinan, lo que no se alcance con aceite de palma africana, no se alcanzará con nada. El aceite de palma es la única alternativa que tiene el país para acercarse a su abastecimiento interno.

La segunda parte, si bien es cierto del dinamismo será necesario aumentarlo para lograr amplios objetivos de producción. Si el ritmo actual se mantiene, el déficit se ampliaría para la próxima década. Es entonces necesario aumentar en extensión sembrada y en productividad. Las perspectivas son claras

y se requiere de parte del Gobierno la adecuada protección a la producción interna.

**Cuando salió el aceite de palma africana al mercado, existía una especie de rechazo entre los consumidores por ser éste sólido en su estado natural. Opina usted que esta actitud continúa, o que por el contrario, el consumidor corriente ha aceptado y cada vez lo consume más?**

Para la mayoría de los consumidores de aceites, ese problema no existió como tal. Seguramente se afectó el consumo de algunos aceites con empaques claros, pero obviamente no todo el consumo. A lo mejor se le quizó dar una mayor significación a la que realmente sucedió; es claro que las mezclas de aceites comestibles no desmejoran su calidad por la naturaleza del aceite de palma, así cambie un poco su "fisonomía". Pienso que el consumo se ha aumentado considerablemente y su uso en margarinas, galletería, mezclas de aceites comestibles y otros usos, lo ha llevado a ser el aceite de mayor consumo relativo en el país y a no ser rechazado en ningún mercado.

**El cultivo de la palma de coco se viene realizando desde hace muchos años en el país. Sin embargo su explotación no se hace a nivel industrial y es muy poco o nada el aceite que de ese producto se extrae. Desarrollar proyectos industriales para la extracción de dicho aceite serían nocivos para el cultivo de la palma africana, o los dos productos son complementarios y por la similitud en su explotación, serían ambos factores de desarrollo económico para el país?**

En ningún caso el desarrollo de los cultivos de coque serían nocivos para el desarrollo de las de palma africana, por el contrario se crearía una sana y deseable competencia entre productores. Además, los usos diferentes de cada aceite, sus calidades y sus perspectivas, determinarían sus utilidades. El aceite de coco sería un componente más en la búsqueda del abastecimiento interno. Otro aspecto importante es el desarrollo socio-económico de las áreas donde se planten cocoteros.

## Institucional

El pasado lunes 21 de mayo en la sede de la Sociedad de Ingenieros Agrónomos de Antioquia, en la ciudad de Medellín se llevó a cabo una exposición sobre las perspectivas del cultivo de la palma africana de aceite en Colombia a cargo del Dr. Antonio Guerra de la Espriella, Director Ejecutivo de la Federación Nacional de Cultivadores de Palma Africana.

La disertación ante todo se enfocó sobre aspectos económicos de la actividad y su incidencia en el proceso de desarrollo de las áreas rurales y en especial lo que ello puede representar para la pacificación del país. También se hizo énfasis sobre la necesidad de erradicar el déficit de aceites y grasas del país a partir del cultivo de palma africana, contando con el apoyo y estímulo gubernamental. Al acto asistieron aproximadamente 40 personas quienes mostraron interés por conocer más a fondo aspectos del cultivo y sus actividades derivadas.